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Le mot 
du président

Michel Joubert
Président 

de la Communauté 
d’agglomération 
du Puy-en-Velay

Rendre notre territoire plus attractif !

Une floraison de projets, tous aussi beaux et ambitieux les uns que les autres, 
contribue à rendre notre territoire encore plus accueillant, toujours plus agréable 

à vivre. Cet été, nous avons eu le plaisir d’inaugurer le contournement. Il permet à 
chacun de se déplacer plus vite, et crée un vrai lien entre l’est et le sud du territoire. 
Nous espérons voir cette voie rapide prolongée jusqu’aux Fangeas. 

Nous avons aussi ouvert les portes du nouveau musée Crozatier. Plus moderne, 
adapté à tous, il offre une muséographie passionnante pour voyager dans le temps. 
C’est aussi le témoin de notre histoire locale. Une histoire portée haut, également, à 
la forteresse de Saint-Vidal, qui, pour son premier été, a attiré de nombreux visiteurs. 

À La Chaise-Dieu aussi on valorise l’histoire et le patrimoine local pour en faire un 
atout touristique. Cet été, la première partie du parcours muséographique a ouvert 
ses portes au public, permettant, entre autres, de découvrir deux des 14 tapisseries 
revenues à La Chaise-Dieu. Un grand événement pour l’ensemble abbatial et les 
casadéens.

Nous travaillons au quotidien pour le rayonnement touristique de l’Agglo, mais aussi 
pour son attractivité économique. Cela passe par les nombreuses aides allouées aux 
communes et aux commerçants-artisans pour dynamiser les centres-bourgs, et par 
le rôle capital de nos zones d’activités. Il est également primordial de savoir valoriser 
nos ressources ! Un travail de fond est mis en place sur le nord du territoire pour la 
valorisation de la filière bois. Le retour de Festi’Forêt, en septembre en témoigne !

Nous ne ménageons par nos efforts pour continuer d’impulser à l’Agglo une 
dynamique positive. 

04-05-06-07. DANS NOS COMMUNES
L’actualité dans nos communes.

08-09-10-11. ÉCONOMIE
L’Agglo soutient les commerces de proximité.
La Z.A. de Laprade s’agrandit.
Multitransports : une entreprise de poids pour l’Agglo.

12-13. TRANSPORT
Le contournement est ouvert.
Avec Vélo-en-Velay, où je veux, je vais !  

14-19-20-21. ATTRACTIVITÉ
Forteresse de Saint-Vidal.
Parcours de visite à La Chaise-Dieu.
Le musée Crozatier vous attend.

15-16-17-18. PHOTOS AÉRIENNES
L’Agglo prend de la hauteur.

22-23. CULTURE
De grands moments d’émotions avec Spectacles en Velay.
Un prix pour les Jeunes Chœurs des Ateliers des Arts.

24-25. PETITE ENFANCE
Des structures adaptées pour vos enfants en bas-âge.

26-27. FORÊT
La forêt : des métiers et des hommes !

28. ENVIRONNEMENT
Tri et valorisation des déchets : l’Agglo reste n°1 !

29-30-31. COUP DE POUCE
La Région et le Département aux côtés de l’Agglo.
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DANS NOS COMMUNES

Chadrac
L’Agglo organise une  opération d’entretien du lit  et des berges de la Borne  sur ses parcelles.  Le but : éviter les crues,  les embâcles et les  formations d’îlots  

végétalisés.

Un événement incontournable en Emblavez

Prévenir les inondations  
et protéger les populations

St-Vincent
Cela fait maintenant 

plus de 18 ans que l’association 

des Mécaniques Anciennes 

des Gorges de la Loire a été créée. 

Ce regroupement de passionnés 

organise chaque année son fameux 

festival qui accueille à Saint-Vincent 

plusieurs milliers de visiteurs sur 

16 hectares de parc le troisième 

week-end de juillet chaque 

année. Cette année encore 

une grande réussite !

Mise à disposition de nos équipements sportifs pour une équipe de prestige

Beaulieu
Le “Tir sportif” a accueilli  

l’équipe de France de biathlon  
pour un stage d’entraînement  

et de remise en forme.  
Martin Fourcade était de la partie ! 
Une très belle reconnaissance de 

qualité pour ce lieu prisé  
par les amateurs et les  
professionnels de tir.



vo
tr

e
a
g

g
lo

 L
E 

P
U

Y-
EN

-V
EL

AY
 -

 N
° 

1 

 
 

5

Fix-Saint-Geneys
La Salaison de Fix-Saint- 

Geneys a obtenu un joli coup  

de pouce financier de la part  

de l’Agglomération,  

du Département et de la Région 

Auvergne-Rhône-Alpes  

dans le cadre du projet  

de modernisation du  

laboratoire de cette  

entreprise  
familiale.

Loudes/ 

Chaspuzac
De nouveaux locaux  

parfaitement adaptés pour  

le paraclub du Puy !  

Il devient ainsi la première  

école en France de  

parachutisme  

ascensionnel pour  

personnes  

handicapées.

Des aides à nos entreprises

Rendre le sport accessible à tous

Saint-Pierre- 

Duchamp
Là-haut, discrètement  

sur le magnifique plateau 

de l’Emblavez, un grand projet 

cher à la municipalité se concrétise 

en 2018 : la réhabilitation de  

l’ancienne colonie de vacances  

dans le Bourg. Une auberge  

avec hébergement de  

groupe va ouvrir au 

printemps 2019.

Réhabilitation de l’ancienne colonie

Accompagner nos seniors

Craponne- 
sur-Arzon

Ils ont plus de 60 ans, sont
résidents de l’Agglo et ont fait leurs débuts sur internet. Dix seniors, ont décidé, grâce à un atelier gratuit mis en place par l’Agglo du Puy et son équi-pement communautaire, la Maison de Services au Public de Craponne-sur-Arzon, de se lancer dans la découverte du numérique. Lors de 5 sessions de 2 h, co-financées par le Département, ces nouveaux internautes ont 

découvert, tablette en main, 
les services de base  
offerts par le web.
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DANS NOS COMMUNES

Polignac
Située à la jonction des 

communes de Polignac, Chadrac et 

Aiguilhe, la Plaine de Rome offre un 

boulevard touristique en or. Les élus 

de la Communauté d’agglomération 

l’ont compris et comptent bien  

exploiter ce filon ! Des travaux ont 

permis d’aménager les lieux avec 

la création d’une aire d’accueil  

panoramique pour profiter 
encore plus  
du paysage.

Le Brignon
Le nouveau pont de 

Bessarioux a été inauguré 

le samedi 7 juillet, un an 

après les violents orages 

du 13 juin 2017, qui avaient 

gravement endommagé la 

structure et ravagés une  

partie du département,  

faisant une 

victime.

Embellir notre cadre de vie

Venir en aide à nos communes sinistrées

Fête du jeu 2018

Saint-Paulien
Plus de 3000 personnes  

ont profité des nombreux jeux 

installés au complexe du Chomeil. 

2 TUDIP conduisaient les familles de 

la place Rouge sur le site où les attendait 

une multitude de jeux : tyrolienne, parcours 

aventure, babyfoot humain, paintball, jeux de 

boules, paléo tir, jeux d’épées, jeux de sumos, 

tir laser, jeux en bois, Kapla, maquillage...  

ont ravi petits et grands. Et tout cela sous un 

soleil de plomb qui a accompagné cette fête 

populaire totalement gratuite portée de 

main de maître par les associations  

de la commune.  

L’année prochaine,  
rendez-vous à  

La Chaise-Dieu.
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St-Germain-
Laprade

Début juillet, plus d’un  
millier de spectateurs  

ont assisté à la dernière  
création de SLT 

(Son Lumière Théâtre) 
“Mai 68 : entre rêve 

et chienlit”.

Arsac-en-
Velay

L’Agglomération et la  

Région ont apporté un  

soutien financier à la 

commune pour la création 

du “Restaurant de

 la Place”. Une belle 

réalisation au cœur

 du bourg !

Soutien aux spectacles vivants

Des aides à nos entreprises

Aménagement de bourg

Bains
L’aménagement de  

la traversée du bourg  

a pour objectifs de :

• Sécuriser la traversée des 

piétons avec la mise en place de 

trottoirs accessibles.

• Enfouir les réseaux secs et 

refaire les réseaux A.E.P. / eaux 

usées / eaux pluviales.

• Améliorer l’esthétique  

et l’image du  

bourg.

LissacRéhabilitation de l’ancien  
restaurant en 2 logements 

locatifs. Avec l’appui d’Alexis  
Monjauze, éco-architecte.

Aménagement de deux logements  

locatifs, T3 et T4, disposant chacun  

d’une cour intérieure sur l’arrière,  

un petit jardin donnant sur la rue  

Centrale et un balcon ouvrant sur la  

cuisine. Chaque logement sera  
équipé d’un garage et d’une pièce  

supplémentaire, isolée mais non  
chauffée, pouvant servir de  salle de jeux ou d’atelier.

2 logements réhabilités
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St-Christophe-sur-Dolaizon :
un nouveau commerce 
grâce aux aides de l’Agglo

DEUX AIDES FISAC POUR 
DYNAMISER LE COMMERCE
La collectivité accompagne 
communes et entreprises au 
travers de deux dispositifs 
FISAC distincts : 
• D’une part, l’Agglo déploie 
avec le concours des com-
munes, des associations 
de commerçants et des 
chambres consulaires, un 
programme d’actions en 
faveur de l’économie de 
proximité.
• D’autre part, elle contribue 
au financement des projets 
d’investissement des entre-
prises.

UN PROJET BÉNÉFICIE  
DE DEUX AIDES À  
SAINT-CHRISTOPHE
Saint-Christophe-sur-Dolai-
zon bénéficie d’une subven-
tion au titre du FISAC (environ 
12 546 €) pour l’acquisition 

d’une partie d’un bâtiment à 
vocation commerciale.

L’Agglo soutient également 
le projet de relocalisation de 
l’auberge du Grand Chemin, 
de Julien et Julie Bonfils,  
dans ce bâtiment aménagé 
par la commune. L’empla-
cement est plus visible et le 
local offre une plus grande 
capacité de couverts.
Une fois les travaux terminés, 

l’entreprise pourra bénéficier 
d’une subvention de 3 245 € 
de la part de l’Agglo. Les 
aides LEADER, de l’État et 
de la Région compléteront le 
financement.
L’investissement d’environ  
65 000 € concerne :
• l’aménagement de l’espace 
restaurant et épicerie et la 
création d’enseigne,
• l’acquisition d’équipement 
professionnel.  

L’Agglomération pilote, au sein de son territoire, deux programmes 
“FISAC” qui visent à maintenir, accompagner et développer l’activité 
commerciale, artisanale et de services du territoire. 
À Saint-Christophe-sur-Dolaizon, ces deux aides ont permis à la 
commune et à un restaurateur de s’unir pour la création d’un 
restaurant épicerie, dépôt de pain. 

La collectivité 
accompagne les 
entrepreneurs et 
les communes 

dans leurs projets 
de développement, 
modernisation et 
revitalisation des 
centres-bourgs !

Ce qu’ils en 
pensent...

Daniel Boyer, maire de  
St-Christophe/Dolaizon
Le projet que nous avons 
nécessite un budget 
important. Toutes les aides 
sont les bienvenues et celle 
du FISAC particulièrement. 
C’est très important pour 
nous. Nous n’avions plus 
ces services de proximité 
à St-Christophe et cette 
maison en plein centre 
bourg, à côté de la mairie, 
était une belle opportunité 
pour l’installation d’un 
restaurant multiple rural.

Julien Bonfils, aubergiste
Nous sommes 
restaurateurs sur la 
commune depuis 15 ans. 
Le conseil municipal nous 
a choisi parmi plusieurs 
candidats car nos projets 
communs (ceux de la 
mairie et les nôtres) 
correspondaient pour 
proposer des services qui 
n’existaient plus (le dépôt 
de pain et l’épicerie).
Grâce à l’aide de l’Agglo, 
qui nous a été présentée 
par M. le Maire, nous 
pourrons avoir un meilleur 
équipement et répondre à 
une offre plus variée.  

chiffres

Q
ue

lq
ue

s PRÈS DE 450 000 € DE SUBVENTIONS (DONT 
FISAC) ALLOUÉES PAR L’AGGLO EN FAVEUR DES 
ARTISANS ET DES COMMERÇANTS DE PROXIMITÉ. 

ENTRE 4,5 ET 10 MILLIONS D’EUROS 
D’INVESTISSEMENT DES ENTREPRISES ESPÉRÉS 
SUR 3 ANS. DONT DE NOMBREUX TRAVAUX 
RÉALISÉS PAR LES ENTREPRISES DU BÂTIMENT. 
DES AIDES DE L’AGGLO QUI DÉBLOQUENT DES 
INTERVENTIONS DES AUTRES PARTENAIRES 
(RÉGION, ÉTAT, EUROPE).

ÉCONOMIE
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La zone d’activités 
de Laprade s’agrandit

Cette année, l’Agglo a lan-
cé des travaux d’exten-

sion sur la réserve foncière 
qui existe entre la RD15 et la 
laiterie Entremont. Objectif ? 
Aménager une surface lotie 
d’environ 10 hectares, desti-
née à l’artisanat et l’industrie.
La collectivité, qui souhaite 
offrir un espace qualitatif aux 
futures entreprises, a pré-
vu un éclairage public basse 
consommation avec abais-
sement de luminosité selon 
les plages horaires, l’aména-
gement d’espaces verts, ou 
encore un système de ges-
tion des eaux pluviales très 
élaboré. 
Environ un quart des lots 
proposés à la vente a déjà 
trouvé preneur ou est en 
passe d’être attribué. Il reste 
encore une offre intéressante 
pour les futurs acquéreurs.

Idéalement située 
en bordure de la 

RN88, à proximité 
de l’Agglomération 

et de son 
contournement 

fraîchement mis en 
service, la zone 

d’activités de 
Saint-Germain-

Laprade connaît une
dynamique 

entrepreneuriale 
forte. 

10 nouveaux hectares destinés 
à l’artisanat et l’industrie 
dans la Z.A. de Laprade.

10 nouveaux hectares destinés 
à l’artisanat et l’industrie 
dans la Z.A. de Laprade.

ÉCONOMIE

chiffres

Q
ue

lq
ue

s

19

1/4

LOTS AMÉNAGÉS 
D’UNE SURFACE DE 

1 900 m2 
à 16 000 m2

DES LOTS 
DÉJÀ RÉSERVÉS

Si vous êtes à la recherche d’un terrain, si vous avez 
besoin d’être accompagné dans votre développement, le service
“Développement économique” est à votre disposition :
04 63 20 70 41 - marieline.andre@lepuyenvelay.fr
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Multitransports :
une entreprise de poids 
pour l’Agglo

E lle aurait pu partir plus 
loin… Mais elle a décidé 

de rester ! L’entreprise fami-
liale Multitransports, initia-
lement installée à Chadrac, 
a subi de nombreux dégâts à 
cause des crues, dont celle de 
2008. Pour des raisons éco-
nomiques et de sécurité évi-
dentes, il fallait déménager. 
Le choix de la famille Jamon, 
à la tête de cette affaire, s’est 
porté sur la zone d’activités 
des Fangeas, gérée par la 
Communauté d’aggloméra-
tion. En collaboration avec 
l’Agglo, et l’État, qui a apporté 
d’importants financements 
pour la réalisation du projet, 
le groupe Multitransports a 
acquis un terrain de plus de 
4 hectares. Trois bâtiments 
ont été construits, ainsi qu’un 
parking poids-lourds.  

UNE BONNE NOUVELLE 
POUR LE TERRITOIRE
Ce choix stratégique de l’en-
treprise était déterminant 
pour le territoire. D’autres 
solutions pouvaient exister 
en dehors de l’agglomé-
ration, mais l’attachement 
au territoire des dirigeants 
et l’implication de tous les 
acteurs a permis que ce pro-
jet puisse avoir lieu ici.
Le site des Fangeas a été 
conçu pour permettre un 
développement continu de 
l’entreprise. Point central du 
groupe, il en centralise l’en-
semble des services géné-
raux.

LA 4G DÉPLOYÉE GRÂCE AU 
PROJET
Les réseaux mobiles et inter-
net étant défaillants sur ce 

secteur, il fallait résoudre 
cette problématique pour 
accueillir l’entreprise, et son 
pôle informatique. 
Un partenariat a été conclu 
entre le groupe Multitrans-
ports ,  la  Communauté 
d’agglomération, la Régie 
Auvergne Très Haut Débit et 
Orange. L’entreprise dispose 
d’une ligne internet fibre 
dédiée spécifiquement à ses 
besoins. D’autre part, Orange 
installe une antenne 4G qui 
desservira l’ensemble des 
entreprises de la zone ainsi 
que la population locale, sur 
un site en retard d’un point 
de vue des Nouvelles Techno-
logies de l’Information et de 
la Communication (NTIC). Le 
tout dans un temps record. 

Très bonne nouvelle pour le territoire ! L’entreprise Multitransports, 
anciennement basée à Chadrac, et contrainte de déménager à cause 
d’inondations à répétition, a décidé de rester dans l’Agglo. 
Cette entreprise, qui compte 600 employés, dont 220 rattachés au
 siège en Haute-Loire, s’est installée dans la zone d’activités des 
Fangeas, à Solignac-sur-Loire. 

Le déménagement a eu lieu 
en avril dernier.

Ce qu’ils en 
pensent...

Michel Decolin,  
maire de Bains  
et membre du bureau 
communautaire
L’installation de 
Multitransports 
est une opération 
exemplaire qui 
vient conforter 
l’attractivité de cette 
zone d’activités qui 
attend la prolongation 
du contournement 
jusqu’au carrefour 
des Fangeas pour être 
encore plus attrayante. 

Olivier Jamon,  
nouveau dirigeant  
de Multitransports 
Nous sommes une 
entreprise locale très 
attachée au territoire. 
Y rester est important 
pour la famille et 
le personnel qui a 
construit l’entreprise 
avec nous.
Nous avons trouvé 
une écoute favorable 
avec l’État, Laurent 
Wauquiez, président 
de la Région 
Auvergne-Rhône-
Alpes, l’Agglomération 
du Puy-en-Velay et 
le Département de 
la Haute-Loire pour 
cette installation et 
nous sommes très 
satisfaits. 
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TRANSPORT

C’ était un engagement 
fort pris par Laurent 

Wauquiez, pendant la cam-
pagne des municipales de 
2008. Son but était de concré-
tiser ce projet structurant 
pour toutes les communes de 
l’agglomération, favorisant 
les échanges entre les com-
munes de l’est et du sud, et 
améliorant la qualité de vie 
en centre-ville.
Les travaux ont débuté en 
2010 par la construction de 
3 grands ouvrages d’art     : 
le viaduc de Taulhac, au prin-
temps 2010, puis la tran-
chée couverte d’Ours-Mons 
en 2011 et le doublement du 
Pont sur la Loire. 
Depuis sa mise en service, ce 
nouveau tronçon offre, plus 
de fluidité, de confort et de 
sécurité pour ses usagers 
ainsi que pour les habitants 
de l’agglomération du Puy-
en-Velay.
Maillon essentiel de l’amé-
nagement de la RN88 entre 

Toulouse et Lyon, le contour-
nement contribue à l’attrac-
tivité de la ville du Puy-en-
Velay et offre des gains de 
temps importants sur les 
destinations locales, régio-
nales et nationales. 
Cet axe routier flambant neuf 
permet aussi de désengorger 
le centre-ville du Puy-en-Ve-
lay traversé, il y a encore peu, 
par la RN88.
Outre le désengorgement 
du centre-ville qui optimise 
la sécurité de tous, il était 
important, dans ce projet, de 
respecter le cadre de vie si 
cher aux habitants. 
De ce fait, des études acous-
tiques et paysagères avaient 
été réalisées en accord avec 
les collectivités et les rive-
rains. L’objectif était de réali-
ser une infrastructure la plus 
respectueuse possible pour 
les hommes et leur environ-
nement.
Ainsi, les 3000 mètres de pro-
tections acoustiques diverses 

implantées dans les secteurs 
sensibles au bruit et la réuti-
lisation de matériaux extraits 
du chantier permettent de 
respecter l’harmonie locale 
et les paysages existants.

Cela faisait plus de 30 ans que les habitants du bassin du 
Puy-en-Velay l’attendaient ! Le contournement a enfin ouvert aux 
automobilistes le 16 juillet dernier. Ce nouvel axe permet de rallier 
Cussac à Blavozy/Saint-Germain en une dizaine de minutes 
seulement, au lieu des 30 à 45 minutes habituelles.

Le contournement  
est ouvert !

chiffres

Q
ue

lq
ue

s

25
3000

MINUTES, C’EST LE TEMPS  
GAGNÉ EN MOYENNE ENTRE 
CUSSAC ET BLAVOZY !

MÈTRES DE PROTECTION ACOUSTIQUE

8 2ANS DE 
TRAVAUX

MILLIONS
D’HEURES
DE TRAVAIL

OUVRAGES 
D’ART

POINTS
D’ÉCHANGES

8,7
KILOMÈTRES
À 2 X 2 VOIES

11 4

Ce qu’ils en 
pensent...

Michel Joubert
Imaginez : rallier Blavozy 
à Cussac-sur-Loire en une 
dizaine de minutes !  
Au lieu d’une demi-heure, 
parfois 3/4 d’heures 
avant. Un gain de temps 
considérable pour les 
automobilistes et un 
atout majeur pour tout le 
territoire ! 

Denis Vigouroux,  
habite Fay-la-Triouleyre 
et travaille à Montagnac
Faisant le trajet 4 fois par 
jour entre mon domicile 
et mon lieu de travail, 
désormais je gagne  
près d’une heure de 
transport quotidien grâce 
au contournement ! Et en 
plus, je fais des économies 
de carburant et d’usure 
de mon véhicule. Je suis 
gagnant sur toute la ligne !

Le tracé du contournement 
a été inauguré le 13 juillet 2018
en présence d’Elisabeth Borne,

ministre des Transports.
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Avec Vélo-en-Velay,
où je veux, je vais ! 

Mov’ici : une plateforme de mise en 
relation gratuite entre covoitureurs 
proposée par la Région 

8 vélos sont disponibles 
depuis le mois de juin 

au Pôle intermodal du Puy-
en-Velay et 4 à la Maison  
de services au public à 
Craponne-sur-Arzon. Une 
nouvelle manière de se dépla-
cer, beaucoup plus respec-
tueuse de l’environnement.

Outre le travail sur les 
infrastructures de covoi-

turage, la mise en relation  
entre intéressés est essen-
tielle pour le développement 
de ce mode de déplacement.  
À  cet  e f fe t ,  la  Rég ion 
Auvergne-Rhône-Alpes a 
développé une plateforme 

de mise en relation gratuite 
entre covoitureurs : Mov’ici.  
La plateforme a été créée 
pour faciliter les déplace-
ments en covoiturage régu-
liers ou occasionnels. Elle 
propose notamment la créa-
tion de communautés qui 
permettent d’effectuer des 

trajets de covoiturage avec 
des personnes partageant les 
mêmes intérêts : entreprises, 
collectivités, zones d’activités, 
campus universitaires, etc.
 
Plus d’infos sur 
www.movici.auvergnerhonealpes.fr

“Avec Vélo-en-Velay, 
où je veux, je vais !”
voici le slogan du 
nouveau service de 
location de vélo à 
assistance électrique 
(VAE) de l’Agglo-
mération. 

COMMENT LOUER  
UN VÉLO ÉLECTRIQUE ?
“Pour bénéficier de ce ser-
vice, il suffit d’être résident de 
la Communauté d’agglomé-
ration” explique Jean-Paul 
Bringer, vice-président en 
charge des transports et de 
la mobilité. “Nous avons vou-
lu rendre accessible ce ser-
vice avec un prix dérisoire : 
7 € la semaine !” conclut l’élu.
À noter qu’une caution de 
600 € vous sera demandée au 
moment de la location.

Plus d’infos : 

>>> Boutique TUDIP
Pôle Intermodal
Avenue Charles Dupuy 
43000 Le-Puy-en-Velay
Tél. : 04 71 02 60 11
Horaires d’ouverture :
Lundi au vendredi de 9h à 12h 
et de 13h30 à 18h.

>>> Maison de services au public
Place de la gare 
43500 Craponne-sur-Arzon
Tél. : 04 71 03 31 40
Horaires d’ouverture au public : 
Lundi de 8h30 à 12h30
Mardi de 8h30 à 12h30 
et de 14h à 16h
Mercredi de 8h30 à 12h30 
Jeudi de 8h30 à 12h30
et de 14h à 16h 
Vendredi de 8h30 à 12h30.

À Craponne-sur-Arzon, le service met 
à disposition 4 VTT électriques.

Ce qu’ils en 
pensent...

Jean-Philippe, Claude et 
Julie, agents à la Maison 
de Services au Public de 
Craponne-sur-Arzon
Les usagers qui ont loué 
les VTT à assistance élec-
trique (VAE) ont été très  
satisfaits du service. 
Pour un usage de loisirs, 
l’assistance électrique leur 
permet de se (re)mettre au 
vélo, ce qui favorise la pra-
tique de ce sport en famille, 
ou de faire des trajets plus 
longs. Certains usagers 
utilisent le VAE pour leurs 
déplacements habituels, en 
remplacement de la voiture 
(pour des trajets d’une 
dizaine de kilomètres).
Plusieurs d’entre eux 
envisagent d’acheter un 
VAE, la période de location 
leur ayant servi de test.

Estelle, Sandrine et Lydia, 
hôtesses à la boutique 
TUDIP du Puy-en-Velay
La location des vélos à 
assistance électrique est 
une nouvelle mission pour 
la boutique TUDIP. Mal-
gré la complexité due à 
la nouveauté et aux aléas 
techniques et grâce à notre 
travail en équipe et au 
soutien de notre hiérarchie, 
nous avons su conseiller 
les usagers pour être au 
plus près de leurs attentes.
Les premiers échanges 
que nous avons avec les 
usagers indiquent qu’ils 
apprécient ce nouveau 
service mis en place par la 
collectivité.

Location 
d’un vélo pour 
 7 € la semaine

NOUVEAU
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Saint-Vidal :
laissez-vous porter par l’Histoire

2 100       C’est le nombre 
moyen de visi-

teurs par semaine à la for-
teresse de Saint-Vidal. Après 
avoir sommeillé des décen-
nies, ce château somptueux 
a ouvert ses portes au public 
en juin dernier. Métamor-
phosée grâce à l’implication 
de son propriétaire, Vianney 
d’Alançon, d’associations de 
mécènes et de bénévoles, la 
bâtisse a proposé tout l’été 
deux spectacles exception-
nels. 

UN SPECTACLE 
PERMANENT
De jour, la visite prend  
des tournures de spectacle 
déambulatoire ! De pièce en 
pièce, voyagez dans le temps 
et rencontrez chevaliers et 
croisés… “La mémoire d’un 
peuple” se joue tous les jours 

sous vos yeux. La nuit, place à 
un incroyable spectacle noc-
turne “La forteresse impre-
nable”. Un spectacle inno-
vant, plein d’effets spéciaux, 
qui a enchanté les soirées 
d’été.

DE SOMPTUEUX JARDINS  
À VOIR !
Il fallait un écrin parfait pour 
accueillir un tel projet. Les 
jardins jouxtant la forteresse 
ont été repensés, sublimés, 
et retracent les grands cou-
rants historiques des jar-
dins : le jardin français, en 
hommage à Le Nôtre, le 
jardin à l’italienne, et le bas-
sin. Des espaces accessibles 
au public gratuitement aux 
horaires d’ouverture. 

> Infos pratiques : 
Ouvert de juin à septembre

Spectacle déambulatoire : 
le mardi, de 14h à 19h
du mercredi au dimanche, 
de 10h à 19h 

Spectacle nocturne : 
juin-juillet-août

Tarif complet : 14 € pour
chaque spectacle, 22 € pour
les deux. Gratuit pour les 
enfants de 7 ans et moins.
Gratuit pour les bénévoles 
sur présentation de leur carte
de membre. 

Plus d’infos : www.saintvidal.
com

500 ans après avoir résisté au siège de Henri IV, la forteresse de 
Saint-Vidal est le théâtre d’un nouvel assaut : celui des visiteurs, chaque 
semaine très nombreux, qui viennent découvrir le château et profiter d’un 
voyage spectaculaire à travers l’histoire de France. Inaugurée en juin 
dernier, la forteresse a attiré et séduit petits et grands tout l’été. 

Il aura fallu moins de deux ans 
de travaux pour faire aboutir ce projet

 très soutenu partout en France. 

Ce qu’ils en  
pensent...

Vianney  D’Alançon
Des bénévoles de tous 
horizons ont transformé et 
humanisé ce projet pour 
se l’approprier et en faire 
une si belle réussite. Merci 
à eux, et aux artisans, 
architectes, jardiniers… qui 
ont fait de la forteresse une 
belle aventure humaine.

Gérard Gros,  
maire de Saint-Vidal
Sans un tel projet, jamais 
la commune n’aurait eu les 
moyens de réhabiliter et 
de restaurer cette bâtisse 
millénaire. C’est une 
chance inouïe pour nous 
d’entretenir ce patrimoine.

ATTRACTIVITÉ

VU SUR TF1 Le 22 juillet dernier, un reportage de 25 minutes  

sur la forteresse de St-Vidal a été diffusé sur TF1, dans le très suivi 

“Sept à Huit”. Un très beau coup de projecteur pour le territoire.



Bellevue-la-MontagnePRENEZ DE LA HAUTEUR AVEC L’AGGLO
Bellevue-

la-Montagne 
429 Bellimontains  
et Bellimontaines*. 

Maire : Michel Filere. 
Coordonnées de la  
mairie : Le bourg, 
43350 Bellevue-

la-Montagne
04 71 00 60 71

Borne 
463 Bornais 

et Bornaises*. 
Maire : Annie Bouchet. 

Coordonnées de la 
mairie : Le bourg, 

43350 Borne
09 67 30 46 45



Félines 
292 Félinois et 

Félinoises*. Maire : 
Philippe Meyzonet. 

Coordonnées de 
la mairie : Le bourg 

43160 Félines
04 71 00 90 64

La Chapelle-
Bertin 

58 habitants*.  
Maire : Paul Maury. 

Coordonnées  
de la mairie : 

Le bourg, 43270 
La Chapelle-Bertin

04 71 00 21 94



Laval-
sur-Doulon 
66 Lavallois et 

Lavalloises*. Maire : 
Jean-Noël Lapeyre. 

Coordonnées  
de la mairie :  

Le bourg, 43440  
Laval-sur-Doulon

04 71 76 31 59

Connangles 
145 Connanglois 

et Connangloises*.  
Maire : Maryse Pourrat. 

Coordonnées de la 
mairie : Le bourg, 
43160 Connangles

09 63 57 02 73



Polignac 
2 821 Polignacois 
et Polignacoises*. 
Maire : Jean-Paul 

Vigouroux. Coordonnées 
de la mairie :  

Place de l’Église, 
43000 Polignac
04 71 09 49 78

Solignac-
sur Loire 

1 259 Solignacois  
et Solignacoises*.  

Maire : Bernard Bonnal. 
Coordonnées de la mairie : 

Place du Marchédial 
43370  

Solignac-sur-Loire
04 71 03 11 46

* 
So

ur
ce
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La Chaise-Dieu,
une saison touristique 
qui s’enrichit au fil du temps

Le futur parcours muséo-
graphique permettant de 

découvrir l’architecture et 
l’histoire de l’Abbaye ouvrira 
progressivement en 2019 et 
2020. Cet été, les visiteurs 
ont eu la chance de découvrir 
deux parcours : 

>>> Parcours 1
• La loge du pape Clément 
VI (dans les anciennes cui-
sines de l’abbaye par l’inter-
médiaire de deux théâtres 
optiques).
• L’espace de médiation des 
tapisseries.
• Deux tapisseries flamandes 
du XVIe siècle : La Nativité et 

Au fur et à mesure 
de l’avancement des 
travaux lancés en 
2010 par le 
Syndicat mixte du 
projet Chaise-Dieu, 
le site et les espaces
rénovés s’ouvrent 
chaque année un peu 
plus au public. 

Le futur parcours muséographique
permettant de découvrir 

l’architecture et l’histoire de l’Abbaye
ouvrira progressivement

jusqu’en 2020. 

La Résurrection.
• Le cloître.

>>> Parcours 2
• Le bourg médiéval.
• La salle de l’Écho.

DEUX TAPISSERIES  
RESTAURÉES DANS  
L’ENSEMBLE ABBATIAL
Les tapisseries de La Chaise-

Dieu, œuvres textiles d’ex-
ception, classées au titre 
des Monuments Historiques 
en 1840, ont fait l’objet de 
toutes les attentions dès la 
première phase du Projet 
Chaise-Dieu. Dès 1927, ces 
tentures étaient accrochées 
en permanence dans le 
chœur de l’église abbatiale. 
Avec le temps, elles ont subi 

d’importantes dégradations 
liées aux conditions d’exposi-
tion : lumière, humidité, froid 
et type d’accrochage.
Cet été, les visiteurs ont eu le 
privilège de redécouvrir deux 
d’entre elles : La Nativité et 
La Résurrection, restaurées 
et présentées dans un lieu 
d’exposition parfaitement 
adapté à leur conservation.

La progression des chiffres 
de fréquentation est très 

encourageante. Durant l’été 2017, 
30 000 visiteurs ont été 

comptabilisés à l’Office de
 tourisme de La Chaise-Dieu 
contre un peu plus de 10 000

en 2015 et 2016.

ZAPPING
LE VELAY À PIED...
Une nouvelle édition  
du topoguide “Le Velay...  
à pied autour de Saint-
Paulien et Allègre” est 
désormais en vente dans 
les points d’informations 
touristiques du Puy-en-
Velay, de Craponne, de 
La Chaise-Dieu et de 
Saint-Paulien, ainsi qu’à 
la Croisée des Chemins.
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ATTRACTIVITÉ Xxxxx

Notre “Petit Louvre” local, 
le musée Crozatier vous attend !

N’ATTENDEZ PLUS : 
VISITEZ !
Plus grand, plus beau… 
Après huit ans de fermeture, 
le musée Crozatier n’attend 
que vous ! Tout a été repensé 
afin de magnifier les lieux et 
en faire un écrin parfait pour 
chaque objet qui y est exposé. 

Les lieux, rendus accessibles 
aux personnes porteuses de 
handicap, ont tout pour plaire 
à chacun. Jusqu’aux tableaux 
qui parlent, ludiques mais 
aussi indispensables pour 
les malvoyants. Cerise sur 
le gâteau, Charles Crozatier 

vous propose une présenta-
tion ludique, tactile et inte-
ractive de son musée.

Quatre espaces rythment la 
visite :
• La galerie historique et ses 
collections de la préhistoire à 
la Renaissance.
• La galerie du Velay, consa-
crée aux pèlerinages ances-
traux et aux savoir-faire 
locaux.
• La galerie des beaux-arts et 
ses célèbres tableaux, avec la 
salle du dôme qui offre une 
vue remarquable sur la ville.
• La galerie des sciences avec 

ses collections de paléontolo-
gie et d’histoire naturelle, ses 
animaux naturalisés et son 
ensemble de mécaniques.

UNE EXPO TEMPORAIRE 
POUR DÉCOUVRIR 
L’HISTOIRE DU MUSÉE
L’exposition “Naissance et 
Renaissance, chronique du 
musée Crozatier” vous invite 
à parcourir l’histoire du 
musée, né en ville haute en 
1820 puis installé au cœur du 
Fer à Cheval.
Du 17 juillet au 4 novembre, 
de 11h à 18h (tous les jours 
sauf le mardi). Accès avec le 
billet d’entrée.

LES ŒUVRES TACTILES  
ONT LA PAROLE
Profitez des œuvres malgré 
le handicap ! Telle est la belle 
promesse des deux tableaux 
parlants réalisés en partena-
riat avec le Lab’ du Pensio et 

C’était l’un des temps forts de cette année ! Après huit ans de travaux, le musée Crozatier, 
au Puy-en-Velay, a réouvert ses portes au public le 17 juillet dernier sur une muséographie 
repensée, qui laisse place à la modernité. Pour célébrer cette grande nouvelle, la soirée 
d’inauguration réservait au public de nombreuses surprises ! 

ATTRACTIVITÉ Près de 2 000 personnes ont assisté 
à la soirée inaugurale, et profité 

du spectacle.

RETROUVEZ LES  
INCONTOURNABLES… 

• le fameux mastodonte 
d’Auvergne,

• l’inestimable “Vierge au 
manteau”, 

• les célèbres tableaux 
de “La reddition de 
Vercingétorix face à César”, 

• les 2 momies égyptiennes,

• le carrosse… 

ET DÉCOUVREZ LES  
NOUVEAUX VENUS DONT… 

• “À plein ciel” de Franck 
Chalendard, qui illustre 
les cieux de Haute-Loire. 
La peinture, monumen-
tale, orne le plafond de la 
rotonde.

La diversité  
des collections et 
des présentations 

vont plaire 
à chacun.

Intéressant, 
ludique, 

moderne...
Un musée du 
XXIe siècle !
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Marie-Christine Fabre
Nous sommes très 
fiers de notre musée, 
de sa soirée inaugurale 
réussie et de la présence 
des personnalités 
importantes comme le 
Président Directeur du 
Louvre !  
Le musée en lui-même 
est magnifique !  
Un grand bravo à tous 
ceux qui ont contribué  
à ce chef-d’œuvre ! 

Agathe Touzery
J’ai trouvé la visite 
du musée très 
intéressante, variée 
et très ludique ! C’est 
un bonheur de revenir 
après toutes ces années 
et de découvrir un vrai 
musée du XXIe siècle.  
Je le recommande à 
tout le monde, aux petits 
comme aux grands !

Jean-Louis Roqueplan,  
metteur en scène du spectacle 
inaugural
Ce spectacle a réuni trente-cinq 
figurants et comédiens amateurs, 
plus deux professionnels, 
Christophe Huet et Véronique 
Dumoulin : une équipe du Théâtre 
du Bofadon. Cette aventure a 
été rondement menée avec 
l’enthousiasme et l’engagement 
de tous, conscients de la valeur 
culturelle et affective de notre 
musée.

Océ PLT Canon. Des tableaux 
en relief, réalisés en résine, 
où les textures et les couleurs 
ont été restituées le plus 
fidèlement possible en tenant 
compte des informations de 
perception des malvoyants. 
Des cellules réagissent au 
toucher et déclenchent l’au-
dition d’un texte dit par un 
personnage représenté sur 
l’œuvre. Ce sont les élèves de 
la classe de théâtre des Ate-
liers des Arts qui ont prêté 
leurs voix. 
Le texte explicatif du tableau 
est également présenté 
en braille ainsi qu’en gros 
caractères.

 Les deux œuvres qui parlent, 
réalisées par le Fab’Lab du Pensio,

sont implantées dans la galerie des 
beaux-arts, à proximité des œuvres

 réelles : “Abraham et les anges” 
et “Jason et les taureaux d’Airain”.

Ce qu’ils en pensent...

Les œuvres ont 
réinvesti le musée !

> Horaires :  
- Jusqu’au 4 novembre de 11h à 18h (6 jours/7, fermeture les mardis). 
- 5 novembre au 21 décembre de 11h à 18h (ouverture les mercredis,  
samedis et dimanches). 
- 22 décembre au 6 janvier de 11h à 18h (6 j./7 fermeture les mardis).

> Contact : 04 71 06 62 40 ou patrimoine.public@lepuyenvelay.fr

> Tarifs : 6 € / réduit 4 € / gratuit -18 ans 
visite guidée : + 2€ / Pass annuel 15 €

Scannez ce QR Code 
pour découvrir le  
musée Crozatier 

comme vous ne  
l’avez jamais vu !

VISITES GUIDÉES DE 

FAÇON RÉGULIÈRE
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De la chanson, de la danse, 
du théâtre et des One Man 

Show… Cette année encore, 
Spectacles en Velay vous gâte 
avec une programmation de 
qualité et de belle diversité. 
De grands artistes de la 
scène musicale française 
sont attendus. Christophe 
Willem viendra en personne 
présenter le 19 octobre 
son nouvel album “Rio”, et 
reprendre ses plus grands 
tubes. Tout au long de la 
saison, vous pourrez aussi 
entendre Patrick Fiori, KYO, 
le groupe énergique Hyphen 
Hyphen, Chimène Badi ou 
encore Michel Fugain. Tous 
vous feront vivre d’intenses 
moments d’émotions musi-
caux.
Sur les planches du Théâtre 
et du Palais des spectacles, 
des comédiens de renom sont 
attendus. Il y aura François 
Berléand et Eric Elmosnino, 
dans “Ramses II”. Clémen-
tine Célarié sera “Sur la route 

de Madison”. Gros casting, 
aussi, pour “Tant qu’il y a de 
l’amour”, qui réunira Patrick 
Chesnais, Marie-Anne Chazel, 
Laurent Gamelon et Valérie 
Bègue. Vous pourrez aussi 
retrouver Jean-Marie Bigard 
pour “Un dernier tour de 
piste”. 
Ceux qui aiment faire travail-
ler leurs zygomatiques pour-
ront se dérider en compagnie 
des humoristes Manu Payet 
et Fabrice Eboué. 
Les amateurs de danse 
seront quant à eux invités 
à s’émerveiller devant les 
performances des Pockemon 
Crew. 
Conçue pour vous, cette 
programmation est l’occa-
sion d’un grand moment 
d’émotion et de convivialité 
partagée. Prenez place !

Toute la programmation : 
spectacles.envelay.com

Comme de coutume, 
l’éclectisme est roi 
pour la nouvelle 
saison culturelle 
“Spectacles en 
Velay”. Depuis deux
saisons, le transfert 
du Palais des congrès 
de Vals et du Théâtre 
du Puy à l’Agglo 
a permis de faire 
émerger une offre
unique qui donne 
aux spectateurs 
la possibilité de 
choisir dans une 
même programma-
tion leurs spectacles
favoris sur les deux
équipements 
culturels majeurs 
du territoire.

CULTURE

Partagez de grands 
moments d’émotions 
avec Spectacles en Velay

COMMENT RÉSERVER 
VOS PLACES
• Abonnement par 
correspondance (formulaire 
disponible dans la 
plaquette).

• Ventes au guichet  
et par internet sur  
spectacles.envelay.com.

HORAIRES DU PÔLE 
BILLETTERIE 
Un pôle billetterie unique 
au guichet du Théâtre 
(place du Breuil) :  
mardi, mercredi, jeudi, 
vendredi de 12 h 30 à 18 h 30 
et samedi de 10 h 30 à 
12 h 30 (uniquement de juin 
à décembre et les jours  
de représentation).

Contact : 04 71 09 03 45.

Entre le théâtre d’auteur et de 
boulevard, la chanson française et 
la magie, l’humour et la réflexion, 

chacun pourra puiser de quoi rêver, 
s’enrichir et se réjouir.



 
 

23

LE CONSERVATOIRE 
À RAYONNEMENT 
DÉPARTEMENTAL, 
VÉRITABLE USINE  
À TALENTS !
Un grand bravo, aussi, 
aux nombreux anciens 
élèves qui ont choisi de 
poursuivre leurs études 
artistiques afin d’en 
faire leur profession. Ils 
ont été admis dans des 
établissements prestigieux 
tels que le CNSM de Paris,  
l’Académie Royale de 
musique d’Amsterdam,  
l’Académie Supérieure de 
Musique de Strasbourg, 
ou encore le Conservatoire 
National de Bruxelles.

LES JEUNES CHŒURS 
REMPORTENT UN PRIX 
NATIONAL
La chorale mixte du Conser-
vato ire  à  Rayonnement 
Départemental, “Les Jeunes 
Chœurs”, constituée de 
jeunes âgés de 14 à 19 ans a 

participé au concours natio-
nal de la 47e édition du Flori-
lège Vocal de Tours, le samedi 
2 juin. Cet ensemble placé 
sous la direction de Nina Pal  
Markovic, Chef de chœur, 
a reçu le prix de la variété 
du répertoire ex-æquo avec 

la Jeune Académie Vocale 
d’Aquitaine.
Le Florilège Vocal de Tours 
organise des rencontres musi-
cales à travers le chant cho-
ral. En prélude à ce concours, 
nos élèves, avec les chœurs 
venus de l’hexagone, ont 

bénéficié d’un atelier dirigé 
par le compositeur et chef de 
chœur italien Lorenzo Donati. 
Ils ont travaillé ensemble une 
pièce composée par l’artiste 
transalpin qui a été donnée 
en première audition à l’église 
Saint-Julien de Tours.

Le Conservatoire à Rayonnement Départemental (CRD) de l’Agglo a cloturé sa saison 
2017-2018 sur une bonne note !  La chorale mixte “Les Jeunes Choeurs” a remporté, le 2 juin 
dernier, le prix de la variété du répertoire du Florilège Vocal de Tours, un concours national. 

Un prix pour les 
Jeunes Chœurs 
des Ateliers des Arts

Bravo aux élèves pour leur implication dans ce projet, 
leur engagement, et la qualité de leur prestation 

et au professeur Nina Pal Markovic pour la qualité 
de son enseignement.

Les Ateliers des Arts du CRD vous régalent toute l’année !

Toujours présents pour  
la Fête de la musique.

Les incontournables surprises des 
élèves et des chefs.

Pour l’inauguration du musée  
Crozatier le 6 juillet dernier. 
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Les structures collectives 
(multi-accueil ou micro-

crèches), sont des espaces 
de vie spécialement conçus 
pour le bien-être et l’éveil des 
enfants. Accueillis de l’âge 
de 10 semaines à 4 ans, les 
enfants sont encadrés par 

une équipe de professionnels 
dans des locaux adaptés et 
peuvent être confiés de façon 
régulière ou occasionnelle, à 
l’heure ou à la journée.
La micro-crèche a une capa-
cité d’accueil maximale de 10 
enfants.

Pour effectuer une demande 
d’accueil, quel que soit le 
mode de garde souhaité, 
s’inscrire sur :
www.mon-enfant.fr

HORAIRES ATYPIQUES ?
Pour une garde sur des 

horaires atypiques (avant 7 h et 
après 19 h), vous pouvez faire 
appel à une assistante mater-
nelle, à une garde à domicile 
ou vous inscrire sur le site de 
Crèche attitude qui gère la 
structure de l’hôpital É-Roux. 
www.creche-attitude.fr

Sortie découverte pour les Pitchounets 
de Coubon à la Ferme D4 saisons à Bel-Air.

Sortie découverte pour les Pitchounets 
de Coubon à la Ferme D4 saisons à Bel-Air.

Des structures adaptées 
pour vos enfants en bas-âge

PETITE ENFANCE

22 crèches et micro-
crèches sont ainsi  
réparties sur le  
territoire de l’Agglo : 

Multi-accueil : 
- Allègre
- Brives-Charensac
- Blavozy
- Chadrac
- Coubon
- Craponne-sur-Arzon
- Espaly-Saint-Marcel
- Le Puy-en-Velay  
(3 structures)
- Loudes
- Polignac
- Rosières
- Saint-Germain-Laprade
- Saint-Paulien
- Vals-près-le-Puy
- Vorey

Micro-crèche : 
- Cussac-sur-Loire
- Lavoûte-sur-Loire
- Saint-Vincent
- Aiguilhe (PAJE) 
- Chaspinhac (PAJE)

L’accueil d’enfants porteurs de handicap est possible dans toutes nos structures collectives. 
Le personnel, formé et bienveillant, accueille toutes les familles du territoire quelle que 
soit leur situation.

De jolies animations pour la fête d’été 
de la Petite Maison Bleue, la crèche 

de Brives-Charensac.
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Deux accueillants sont présents, 
et accompagnent les familles en préservant

l’anonymat et la confidentialité des 
personnes. Les futurs parents sont 

également les bienvenus.

Le Relais Petite Enfance
répond à vos questions 
et vous accompagne

Les Relais sont les inter-
locuteurs privilégiés pour 

accompagner les familles 
dans leur recherche de mode 
d’accueil, que ce soit pour 
une place en crèche collec-
tive ou pour l’accueil à domi-
cile d’une assistante mater-
nelle. 
Ces lieux accompagnent dans 
les démarches et informent 
sur les droits et devoirs des 
salariés et des employeurs. Ils 
contribuent à la profession-
nalisation des assistant(e)s 
maternel(le)s à travers des 
animations hebdomadaires, 
des conférences, des forma-
tions...

Quel mode d’accueil 
choisir pour mon 
enfant ? Quelles 

sont les démarches 
à effectuer ? Face à 

ces questions 
d’importance, les 

Relais Petite Enfance 
vous accompagnent 
et vous conseillent.

Huit relais sont répartis 
sur le territoire de l’Agglo,
 ici, celui de Rosières.

Les lieux d’accueil enfants/parents
2 lieux de rencontres ouverts à tous
Inspirés des Maisons
 vertes de Françoise 

Dolto, ces lieux 
accueillent 

gratuitement les 
enfants (jusqu’à 4

 ans) accompagnés 
d’un adulte. 

Deux lieux vous 
accueillent dans 

l’Agglo. 

DES ESPACES POUR FAIRE 
SES PREMIERS PAS DANS 
LA SOCIALISATION
Les l ieux de rencontre 
parents/enfants sont des 
espaces destinés aux familles. 
L’enfant peut jouer avec 
d’autres enfants, et découvrir 
les règles de la vie en société 
sans perdre la sécurité de 
la proximité de l’adulte qui 
l’accompagne. Les parents 
peuvent se rencontrer et 
échanger entre eux. Ces lieux 
leur permettent de prendre 
du temps avec leur enfant et 
d’être accompagnés dans la 
fonction parentale.

Le P’tit Jardin est ouvert tous
les vendredis de 15 h à 18 h,
dans les locaux situés au 
31, boulevard de la République,
au Puy-en-Velay (Centre 
Roger Fourneyron).
Contact : 04 71 02 59 90.

Le Patio est ouvert tous les 
lundis après-midi de 15h à

18h, avenue de Coubon, 
à Brives-Charensac.

Contact : 04 71 05 96 27



FORÊT

 Raphaël Ragazzon, technicien forestier
“Je suis technicien forestier au GPF 

(Groupement des Producteurs Forestiers) 
qui est la coopérative forestière de Haute-

Loire. Mon métier consiste au 
marquage des bois et à la 

commercialisation. Nous 
faisons également des 
estimations de valeur 

des reboisements pour 
les propriétaires, de la 

voirie forestière pour les 
collectivités et parfois 

pour les privés. Le siège 
de la coopérative se 

trouve à Saint-Paulien et 
nous sommes 12 employés.

Stéphane Maisonneuve, abatteur et débardeur
“Je fais de l’abattage depuis 13 ans mais ma famille travaille en forêt 

depuis plusieurs générations. Comme il y a de moins en moins de 
bûcherons manuels, il a fallu se moderniser. Je travaille tout seul, dans 

ma machine, à l’abri, au chaud l’hiver et climatisée l’été. C’est comme 
un bureau sauf que je suis en pleine nature. Une fois que le bois 

est coupé je me charge aussi de le transporter sur une place 
de dépôt en bord de route.”

Virginie Monatte, 
gestionnaire forestier
“Je travaille en forêt 

depuis une quinzaine 
d’années et cela fait 
sept ans que je suis 

installée comme 
gestionnaire forestier 

indépendante. Les 
propriétaires forestiers 
font appel à moi pour les 

conseiller et gérer leurs 
propriétés. Je réalise les 

marquages de coupe et définis 
les travaux sylvicoles, j’assure le suivi et la 

réception des chantiers forestiers, rédige 
les documents de gestion durable, etc.”
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Yannick Laveyroux,  
entrepreneur  

de travaux forestiers
“J’interviens en sylviculture, 

c’est-à-dire tout ce qui concerne le 
reboisement et la mise en valeur des 
bois. Mon métier se situe vraiment 
à la base de la filière bois puisque je 

fais de la plantation : je plante un petit 
arbre que je vais entretenir et élever 

pour qu’il devienne un bel arbre.”

Michel Joubert,
président de la  
Communauté  
d’agglomération 
“La filière forêt-bois 
est au cœur de nos 
préoccupations. Près 
du tiers du territoire 
de la Communauté 
d’agglomération est boisé. 
La valorisation de cette 
ressource locale qu’est le 
bois, présente surtout dans 
le nord de notre territoire, 
est un des grands enjeux 
du développement 
économique de notre 
collectivité.
Notre filière bois est 
un véritable modèle 
d’économie circulaire qui, 
depuis l’amont forestier 
jusqu’à l’aval industriel, 
peut créer à chaque stade 
de la valeur écologique et 
de la valeur économique, 
indissociables l’une de 
l’autre. De plus, l’utilisation 
du bois-énergie contribue 
à l’entretien de la forêt, 
la valorisation des sous-
produits permettant d’en 
améliorer l’état sanitaire, 
tout en créant de nombreux 
emplois en zone rurale.”

Ils sont des centaines à déployer leur énergie tous les jours pour la filière  forêt-bois, voici le portrait de certains d’entre eux...

Retrouvez tous ces portraits  
et les meilleurs moments  

de Festi’Forêt en vidéo sur la 
page Youtube  et Facebook

de Festi’Forêt !

yf



Cyril Pigeon,  abatteur/porteur “Avec mon associé Laurent 
Vidal, nous avons créé notre société, basée à 

Céaux d’Allègre, en 2010. Depuis 22 ans, 
je travaille dans le milieu forestier. Nous 

avons trois salariés. Nous disposons de 
trois abatteuses et de deux porteurs.  
Nous travaillons sur le secteur de la 
Haute-Loire, du Cantal, de l’Ardèche 
et du Puy-de-Dôme.”

Ghislain Bringer, débardeur  
“Mon métier consiste 

à transporter les 
bois coupés par 

le bûcheron 
jusqu’à une 
place de 
dépôt située 
au bord 
d’une route 
forestière où 
un camion 

pourra venir 
les charger. 

J’ai une entreprise 
individuelle basée à Bains, 

mais je viens régulièrement 
travailler au nord de l’Agglo.”

Hervé Brun, Transports Borie
“Je suis dirigeant de la SAS 

Transports Borie basée 
à Allègre. Je travaille 
avec 19 salariés et nous 
avons 17 véhicules. 
La mission de mon 
entreprise est le 
transport du bois, 

de la forêt aux unités 
de transformation. Ce 

métier est plutôt méconnu 
dans la filière mais pourtant 

indispensable !”

Alain Fouillit,  
Transports Fouillit
“Je suis le fondateur de la SAS 

Transports Fouillit basée à La Chaise-
Dieu. J’ai fondé cette entreprise en 1983 

et c’est mon fils qui a pris la relève. 
Nous avons deux salariés. Notre rôle au 

sein de la filière bois est de prendre le 
bois en bordure de route, accessible aux 
camions et de le déposer aux scieries.”

Pierre Philipon, scierie Philipon “Nous voilà à 
la fin de la filière bois, la scierie. Cette entreprise 

existe depuis trois générations et j’en suis le gérant 
depuis 1995. Nous avons une vingtaine d’employés. Les 

métiers que l’on retrouve dans une scierie 
sont très variés : administratif, commerce, 

logistique, gestion forestière mais aussi des 
métiers très techniques lorsqu’il s’agit 

de la découpe ou du rabotage 
par exemple. Notre principal 

marché est celui tourné vers 
le bois de construction, 

le bois de coffrage et le 
bois de charpente. Nous 

pouvons le distribuer 
directement chez les 

industriels ou dans la 
grande distribution.”

Stéphane Filaire, scierie Filaire
“Nous sommes installés sur le site de 
Sembadel depuis 1935. L’entreprise emploie 

37 personnes. Elle est structurée 
en trois entités distinctes : deux 

scieries et une usine de deuxième 
transformation. Notre activité 
principale est le sciage ainsi que le 
rabotage du bois notamment pour 

la création de parquet, de lambris, 
de bois collé pour la fenêtre 

et pour les fabricants 
de menuiserie. Notre 

activité rayonne  
sur la France et 
essentiellement  
sur la Région 
Auvergne- 
Rhône-Alpes.”

ABATTEUR Personne  
qui abat des arbres.
DÉBARDER Travail qui 
consiste à transporter les 
bois coupés par le bûche-
ron jusqu’à une place de 
dépôt située au bord d’un 
réseau accessible aux 
grumiers.
EXPLOITANT FORESTIER 
Un exploitant forestier 
procède à l’achat et à 
l’exploitation des bois. La 
différence à faire avec un 
gestionnaire, c’est qu’il 
est plus dans une dé-
marche commerciale et 
n’assure pas d’actes de 
gestion pour le compte 
des propriétaires. Ils sont 
communément appelés 
“marchands de bois”.
GESTIONNAIRES FORES-
TIERS Il existe trois types 
de gestionnaires : les 
gestionnaires fores-
tiers indépendants, les 
experts forestiers et les 
coopératives forestières. 

Leur rôle est de gérer 
des forêts à la demande 
d’un ou plusieurs pro-
priétaires et d’élaborer 
les documents de gestion 
durable. Il décide des 
arbres à abattre ou à 
planter, organise la 
vente des bois, assure le 
suivi des exploitations, 
conseille notamment sur 
les volets législatifs et 
réglementaires, réalise 
des expertises et des 
estimations, etc. 
GRUMIER Les bois 
fraîchement abattus sont  
conditionnés en grumes 
(généralement  longueur 
d’environ 14 m /16 m)  
ou en billons (portion de 
grumes allant de 2 m à 
6 m selon les besoins du 
marché). Les camions 
transportant ces bois 
sont construits de 
manière différentes mais 
toujours avec une grue 
forestière. 

Le grumier représente 
bien entendu le transport 
des grumes. Leur rôle 
est d’acheminer les 
arbres stockés en forêt 
jusqu’aux usines de 
sciage des bois.
MARQUAGE DES BOIS 
Cela consiste à désigner 
les arbres qui doivent 
être abattus par les 
bûcherons. 
PORTEUR Ensemble 
composé d’un tracteur 
et d’une remorque 
avec grue. Il permet de 
sortir les bois de courte 
longueur. Les bois sont 
chargés à l’aide d’un 
grappin puis empilés en 
bord de route. 
SYLVICULTURE C’est la 
culture des arbres, l’en-
tretien et l’exploita-
tion des forêts. 
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PETIT LEXIQUE FORESTIER
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Ce qu’ils en 
pensent...

Michel Joubert.
Les résultats présentés 
prouvent que l’extension des 
centres d’enfouissements 
n’est plus une fatalité. Avec 
la reconstruction d’Altriom, 
nous encourageons toute la 
Haute-Loire à rejoindre la 
logique de Territoire 100% 
trié, favorisant la protection 
des ressources naturelles, 
l’économie circulaire et 
l’emploi local.

Willy Guieau,  
vice-président délégué  
à la gestion des déchets  
et à l’énergie
La politique de territoire 
100 % trié poursuit sa 
progression, notamment 
concernant le verre. 
Grâce au geste de tri des 
habitants, on a collecté 55 
tonnes de ce matériau de 
plus qu’en 2016. Ce sont 
de nouvelles recettes pour 
l’Agglomération. 

Bonne nouvelle pour le territoire : en 2017, l’Agglo a maintenu sa place 
de premier territoire 100 % trié jusqu’au 18 décembre, date du terrible 
incendie d’Altriom. La performance de valorisation annuelle pour 2017
est de 90 %, proche du record de 92,3 % établi en 2016. 

Le tri volontaire (déchèteries, 
bacs jaunes, colonnes verre 

et textile) a permis de trier et 
de valoriser 50 % des déchets 
ménagers produits, un résultat 
meilleur que la moyenne natio-
nale, qui est de 40 %. Altriom a 
parallèlement pleinement joué 
son rôle d’outil complémen-
taire, qui porte la performance 
totale 2017 à 90 %.

L’AGGLO VISE PLUS LOIN  
En coulisse, la collectivité 
travaille actuellement avec 
Citéo (ex Eco-emballages), 
avec l’aide précieuse du 
sénateur Olivier Cigolotti, 
pour faire reconnaître l’en-
semble de sa performance, 
et obtenir des avantages. “En 
France, le tri a été accompa-
gné d’une hausse de la taxe 

pour les usagers. L’Agglo a 
réussi à devenir le 1er terri-
toire 100 % trié. Nous vou-
lons à présent que cet effort 
soit synonyme d’une taxe qui 
baisse”, conclut Willy Guieau, 
vice-président, en charge de 
la transition énergétique. 

Tri et valorisation 
des déchets :
l’Agglo reste n°1 ! 

ENVIRONNEMENT L’Agglo a réussi à devenir
le 1er territoire 100 % trié.

Une belle façon de sensibiliser 
les populations au rôle majeur 

de ces petits insectes dans l’écosystème. 

L’Agglo installe ses ruches en ville

Elles ont été customisées 
par des enfants. Trois 

d’entre elles sont des ruches 
pédagogiques qui permettent 
aux curieux de voir ce qu’il 
se passe à l’intérieur tout en 
étant protégé.
Une belle initiative rendue 
possible grâce à l’implication 
de Willy Guieau, qui a obtenu 
auprès de l’État d’impor-
tantes subventions pour la 

réalisation de projets dans le 
cadre des Territoires à Éner-
gie positive pour la crois-
sance verte (TEPOS).
“Le déclin inquiétant des 
pollinisateurs mérite une 
attention particulière. Avec 
cette opération, l’Aggloméra-
tion contribue à sensibiliser 
le plus grand nombre à cet 
enjeu majeur”, souligne Willy 
Guieau.

Cet été, 5 ruches ont été installées par 
l’Agglo en zones urbaines, (au jardin Henri 
Vinay, à Brives-Charensac ou encore aux 
jardins fruités de Taulhac).
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THE GREEN ESCAPELe Département soutient ce festival rock, country et folk qui s’est tenu fin juillet  à Craponne-sur-Arzon. 

COUP DE POUCE

FESTIVAL DE LA CHAISE-DIEU

Depuis 52 ans, les grands noms de la 

musique classique se donnent rendez-vous 

fin août à La Chaise-Dieu pour des moments 

exceptionnels dans l’ensemble abbatial  

mais également à la cathédrale du  

Puy-en-Velay ou encore dans la collégiale 

Saint-Georges de Saint-Paulien.

Le Département
aux côtés de 
l’Agglomération
Le Département de la Haute-Loire 
aux côtés de l’Agglomération 
pour soutenir nos festivals.

NUITS DE RÊVES

La 20e édition a eu lieu du 11 au 15 juillet à 

Rosières. Au programme du théâtre et des 

concerts pour toute la famille !

INTERFOLKLa 54e édition a rassemblé, fin juillet,  350 artistes provenant de 10 pays différents dont le Mexique, l’Argentine, le Népal ou encore l’île de Pâques. Ils ont joué et dansé dans de nombreuses communes.
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LES NUITS BASALTIQUESLa 14e édition du festival de musique  et de danses traditionnelles  a eu lieu fin juillet au Puy-en-Velay.
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COUP DE POUCE

La Région à nos côtés pour faire rayonner 
notre territoire !

La Région aux côtés 
de l’Agglomération 

LES NUITS DE SAINT-JACQUES 

Cette quatrième édition restera gravée dans  

la mémoire des festivaliers grâce à des concerts 

d’exceptions : Vianney, Calogero, Bigflo & Oli, ou 

encore Cats on trees, Tim Dup et Ours.

PUY DE LUMIÈRES 2 
La Région soutient Puy de Lumières pour la deuxième année consécutive. Nouveautés cette saison : des projections sur le musée Crozatier,  les rives de la Loire et la médiathèque  

de Brives-Charensac.

Ce qu’ils en pensent...
Laurent Wauquiez, 
président de la Région  
Auvergne-Rhône-Alpes 
 Par le biais de ce soutien de la Région, 
nous cherchons à montrer que nous 
pouvons créer une société qui soit 

humaine et qui soit à taille humaine. Une société dans 
laquelle on se connaît les uns les autres dans laquelle on 
laisse de côté nos différences parce qu’on aime tous notre 
territoire. La Région est à nos côtés et elle restera à nos 
côtés.

Michel Joubert, président de la  
Communauté d’agglomération  
du Puy-en-Velay
 Merci à la Région et au Département 
pour leurs précieux soutiens dans tous 
ces projets qui font battre le cœur de 

notre territoire !

GRAND TRAIL SAINT-JACQUES Pour cette 7e édition, ils étaient plus de  3 000 participants aux différentes courses  et à la randonnée, soit une progression  de 50 % par rapport à 2017. 
Rendez-vous en juin 2019 
pour la prochaine édition.
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MONTGOLFIÈRES EN VELAY 

Rassemblement international de montgolfières : 

des dizaines de ballons venus de France et d’Europe 

se donnent rendez-vous dans le ciel du Velay qui 

devient alors multicolore. Un ballet aérien qui  

aura lieu du 9 au 11 novembre 2018.

L’INCONTOURNABLE 
Pour célébrer l’ouverture du contournement,  

il fallait participer à la course “L’incontournable”
 organisée le 1er juillet dernier grâce au soutien  

de la Région Auvergne-Rhône-Alpes.




